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VERBALE della seduta del 20 novembre 2017 ore 09.00-10.30 

 
Sono presenti per la Commissione 7^ i consiglieri: Bassani Cesare, Bertocchi Barbara, 
Guadagni Gabriele, Raffo Daria, Rossi Francesca, Andreazzoli Giuseppina, Bottici 
Cristiano, Vannucci Andrea. 
 
Presiede Bassani Cesare. Svolge la funzione di segreteria Bruna Zeni. 
 
Sono presenti i rappresentanti di associazioni di categoria della ristorazione, Nadia 
Cavazzini, Francesco Bonuccelli e Francesco Romano. 
 
Ordine del giorno:  
 
1. approvazione verbali sedute precedenti; 
2. la ristorazione a Carrara; 
3. varie ed eventuali. 
 
1. Approvazione verbale seduta precedente:  
Viene approvato il verbale del 16 novembre 2017; 
 
2.la ristorazione a Carrara: 
Il Presidente Bassani introduce i tre rappresentanti di categoria, li presenta alla 
Commissione e li invita ad esporre criticità e problematiche legate alla ristorazione; 
Nadia Cavazzini denuncia la scarsa affluenza in città dei giovani e dei turisti che nel 
visitarla, non trovano stimoli sufficienti per fermarsi; 
Partendo dal presupposto che la riqualificazione di un luogo deve partire da se stesso, 
Carrara non è organizzata per la ricezione e questo avvantaggia un turismo “Mordi e 
fuggi” – chi arriva passa, visita le cave e si sposta verso altri luoghi, Pisa, Lucca, 
Firenze. 
Bisogna promuovere l’accoglienza e propone di:  
- lavorare sul decoro del centro (es: rendere l’impalcatura del Politeama più gradevole 
alla vista); 
- valorizzare l’entrata in città con qualcosa che ci identifichi; 
- creare un portale telematico accattivante di iniziative che invogli le persone ad entrare 
in centro città e a restarvi; 
- incentivare il turismo invernale; 
- migliorare la cartellonistica; 
- aumentare le rotatorie; 
- ripensare la ZTL in modo più funzionale per gli esercizi commerciali; 
- sensibilizzare il cittadino nel vivere la città, nel mantenerla pulita e decorosa (la città è 
“decentrata”, anche il cittadino tende a spostarsi verso il mare); 
- promuovere il patrimonio artistico; 
- intercettare i pulmann che arrivano in città con pacchetti o iniziative che invitino il 
turista a restare. 
Francesco Bonnuccelli suggerisce un collegamento di interesse con Colonnata, 
attraverso un “temporary shop” che anticipi la sagra in centro città. 
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Entrambi propongono un tavolo con i produttori di lardo, così da capire quanta 
disponibilità sarebbero disposti a dare nell’agevolare un’iniziativa di questo tipo.  
Vannucci e la consigliera Rossi plaudono l’iniziativa, Carrara ha più spazio e in un 
rapporto di reciprocità si farebbe promotrice e di se stessa e della sagra. 
Bottici ricorda che per indirizzare i pulmann in città era stato pensato un progetto che li 
avrebbe dovuti far fermare a San Martino così che da lì i turisti avrebbero proseguito la 
visita a Carrara con dei bus navetta. 
Andreazzoli puntualizza che il turista del Pulmann solitamente è già organizzato e 
tende a spendere il meno possibile, interessante potrebbero essere pensare a dei 
pacchetti di ristorazione a prezzi vantaggiosi che invitino quel tipo di utenza a 
consumare negli esercizi in città, ci vuole una sinergia di intenti e una 
programmazione. 
Bottici replica che il problema non è la ristorazione quanto trattenere il turista, se c’è 
domanda il ristoratore si adatta ed è sollecitato ad inventare strategie ; bisogna avviare 
l’ingranaggio. 
Bertocchi suggerisce di non sottovalutare anche il turista che viene in città perché 
attratto dalla cultura. 
Cavazzini parla di riabilitare l’info point in Piazza Farini e definisce paradossale che 
Carrara manchi di un turismo culturale. 
Guadagni puntualizza la necessità di pubblicizzare il “prodotto Carrara”, siamo dei 
“cattivi commercianti”, il turista non viene perché spesso non sa cosa c’è e si limita a 
visitare solo le cave. 
Una cartellonistica adeguata potrebbe essere il primo passo. 
Bonuccelli sottolinea l’importanza di intercettare il turista, quello interessato ai piccoli 
borghi per esempio. 
I commercianti sono restii a tenere aperto la sera e nei giorni festivi: 
Vannucci sostiene che, la sera, gli unici esercizi che hanno funzionato sono stati quelli 
della ristorazione, gli altri esercizi commerciali che dovrebbero essere trainanti non 
danno risposte. 
E’ necessario fare rete, creare pacchetti diversi e pensare ad un soggetto promotore 
da mettere a sistema, un operatore turistico che “venda il prodotto città”. 
Cavazzini ribadisce la necessità di partire dalla pulizia e dal decoro. 
Andreazzoli chiede se l’Amministrazione intenda portare la raccolta porta a porta 
anche a Carrara e quali eventi siano previsti a Carrara nel periodo natalizio. 
Raffo risponde che sul decoro e sul discorso della segnaletica, c’è volontà di dare delle 
risposte. 
Guadagni indica alcuni eventi in programma in centro città (22,23 e 24 dicembre, 
mercatino di Natale – 30 novembre e 1 dicembre, Sant’Andrea creazioni in Piazza – 9 
e 10 dicembre soffitta in città). 
 
La Commissione congeda i rappresentanti di categoria, non essendoci varie ed 
eventuali, si scioglie alle 10.30. 
 
Il Segretario verbalizzante       
          (Bruna Zeni) 
                 F.to              Il Presidente 
             (Cesare Bassani) 
                                                                                                             F.to 
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